

LA UNIÓN CATÓLICA.

Periódico Bise-manal Independiente.

EDITOR RESPONSABLE. La Sociedad "La Unión Católica."

REDACTOR Y ADMINISTRADOR. José M^o Sanchez G.

Hæc est victoria quæ vincit mundum, fides nostra.
1^o Joan V, 4.

San José, jueves 16 de Julio de 1891.

Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.
(Math. XVIII, 20.)

CONDICIONES.

Remitidos.—Cada centm. de columna... \$ 0-18
Id. Id. de intereses generales... 0-10
Avisos.—Cada centm. cuadrado (1 v.)... 0-01
Id. Por 3 meses... 25 oyo menos.
Id. Por anualidad 50 oyo
Suscripción: { Número sueldo... 0-10
Un trimestre... 2-00

La correspondencia debe dirigirse al Administrador.

"LA UNIÓN CATÓLICA" no responde de los manuscritos que se le remitan.

Administración:—CALLE 19, S.,—N.º 159.

La Religión Católica Apostólica Romana, es la del Estado, el cual contribuye á su mantenimiento, sin impedir el libre ejercicio en la República, de ningún otro culto que no se oponga á la moral universal ni á las buenas costumbres

[Artículo 51 de la Constitución Política.]

La enseñanza primaria de ambos sexos es obligatoria, gratuita y costeada por la Nación.—La dirección inmediata de ella corresponde á las Municipalidades, y al Poder Ejecutivo: la suprema inspección.

[Art. 52 *ibidem*.]

Todo Costarricense ó extranjero es libre para dar ó recibir la instrucción que á bien tenga en los establecimientos que no sean costeados con fondos públicos.

[Art. 53 *ibidem*.]

Todos los habitantes de la República tienen el derecho de reunirse pacíficamente y sin armas, ya sea con el objeto de ocuparse de negocios privados, ó ya con el de discutir asuntos políticos y examinar la conducta pública de los funcionarios.

[Art. 33 *ibidem*.]

Todos pueden comunicar sus pensamientos de palabra ó por escrito, y publicarlos por medio de la imprenta, sin previa censura, quedando responsables por los abusos que cometan en el ejercicio de este derecho, en los casos y del modo que la ley establezca.

[Art. 37 *ibidem*.]

Ninguna autoridad puede arrogarse facultades que la ley no le concede.

[Art. 16 *ibidem*.]

Los funcionarios públicos no son dueños sino depositarios de la autoridad. Están sujetos á las leyes y jamás pueden considerarse superiores á ellas.

[Art. 19 *ibidem*.]

He jurado cumplir y hacer cumplir la Constitución y las leyes de la República: solemne promesa, síntesis la más completa que puedo presentar en mi programa de Gobierno.

JOSÉ J. RODRÍGUEZ.

(Discurso inaugural de 8 de Mayo de 1890.)

CALENDARIO.

JULIO de 1891.—Este mes tiene 31 días.

Juev. 16.—NUESTRA SEÑORA DEL CARMEN. El triunfo de la Santa Cruz, san Sisénando, mr.

Vier. 17.—Santos Alejo; conf., León IV, papa, san Jacinto mr., santas Donata y Segunda mártires.

Sáb. 18.—San Camilo de Lelis, fund., santa Sinfarosa y sus siete hijos mrs.: Crecencio, Julián, Nemesio, Primitivo, Justino, Estácteo y Eugenio; san Federico, ob. y mr. y santa Marina, vg. y mr.

INTERESANTE.

Habiendo comenzado el 3^o trimestre del presente año, rogamos á nuestros agentes y suscriptores el pronto arreglo de las suscripciones pendientes y el envío de los fondos respectivos.

"LA UNIÓN CATÓLICA."

El matrimonio civil.

El Obrero de esta capital, en su número 40, correspondiente al 13 del presente mes, publica en su sección CAMPO NEUTRAL (?), un sermón predicado en El Tandil (República Argentina) por el Reverendo Padre Federico Grote, sobre el *matrimonio civil*.

Por esa reproducción felicitamos á *El Obrero*, pues el sermón del R. P. Grote es de indisputable mérito. En él se explica con claridad y precisión el verdadero concepto del MATRIMONIO según la doctrina de la Iglesia Católica, nuestra Madre, y se demuestra que *entre cristianos no hay más que un solo matrimonio, tal como se administra por la Iglesia Católica, de modo que aquellos que se contentan con esta moderna formalidad que se llama matrimonio civil, viven en verdadero concubinato*

También ha reproducido *El Obrero* un artículo de la prensa de Buenos Aires, en que se da cuenta y reprueba el escándalo que con motivo de ese sermón y de otro acerca de la masonería, dieron algunos masones en la iglesia del Tandil.

Acerca de este acontecimiento inaudito, encontramos en *El Bien del Pobre*—uno de nuestros canales de la capital de aquella República—el artículo que reproducimos á continuación para ampliar las noticias que se ha servido darnos *El Obrero*, y para que nuestros lectores conozcan cada vez más los manejos de los masones, con los que éstos mismos se desacreditan, ó más bien acreditan que dondequiera son en realidad los enemigos de la Religión y del orden social.

"Lo ocurrido en el Tandil.

"El vergonzoso atentado que tuvo lugar el lunes pasado en el pueblo del Tandil ha mostrado plenamente de una vez á los candidatos la bajeza de fines y más bajeza de medios de que echa mano la tan decantada *filantrópica* sociedad masónica.

"Hoy que en Buenos Aires está reducida al ridículo, se atrin-

chera en algunos pueblos de campaña donde algunos extranjeros audaces, ó argentinos pobres de espíritu y de instrucción, se empeñan en sostenerla todavía.

"Nada importaría que tuvieran sus conciliábulos y reuniones donde un mal secretario redacta una acta como Dios le ayuda, ó donde engañan á un hermano ignorante, ó donde se desbocan en términos irrespetuosos contra la religión de la familia argentina. Nadie haría caso de sus boberías ó ceremonias donde tanto sufre la independencia del carácter y tanto se rebaja y humilla la dignidad humana.

"Allá las hayan los que se someten á esos ritos degradantes, y se comprometen á obedecer y acatar á ciegas lo que ignoran.

"Allá se diviertan con sus secretos, que todos saben.

"Pero no vayan á insultar á la sociedad distinguida de un pueblo como el Tandil, y otros, donde los hemos visto promover escándalos para sufrir al último derrotas irreparables.

"Hemos leído los discursos del P. Grote, más conocido en la república de lo que piensan los masones tandileros. Han sido publicados é inteligentemente comentados por "El Eco del Tandil" y al leerlos no se ve otra cosa que pueda haber excitado los odios masónicos sino es quizá la excesiva mansedumbre y sencillez usada por el predicador.

"Véase hasta dónde ha llegado á ser prudente, por el siguiente párrafo del sermón que copiamos del periódico aludido:

"Para precaver falsas interpretaciones, declaro que no es mi intento disuadir del cumplimiento de la ley del matrimonio civil—al contrario os aconsejo cumplir con ella, á fin de asegurar los efectos civiles del matrimonio para vuestros hijos:—sino probaros que el cumplimiento de aquella no es contraer verdadero matrimonio." (1)

"¿Qué necesidad tenía el predicador de precaverse contra falsas interpretaciones?"

(1) N. B.—Es de advertir que esto se refiere á la Argentina, donde se ha hecho obligatorio el *matrimonio civil*; en tanto que aquí en Costa Rica, es facultativo, y el matrimonio religioso llena sus efectos civiles, una vez que se ha hecho su inscripción en el Registro civil. De este modo se respetan las leyes de la Iglesia y las costumbres de los católicos costarricenses.

"Justifica aun más, si cabe, lo que antecede la actitud del pueblo del Tandil.

"Al día siguiente de promover los desórdenes y gritos que dieron por resultado que el predicador se bajase del púlpito, los "hermanos..." hicieron correr la voz de que habían de armar todavía "otra más gordá" si se atreviera á volver á subir al púlpito. Pero no sólo subió él sino que continuó su sermón sobre la masonería desde el punto mismo donde había sido interrumpido, por habérselo pedido así señores del pueblo que se ofrecieron á hacer las veces de la policía que brillaba por su ausencia.

"De notar fué la numerosa concurrencia de señoras á este sermón, quienes á pesar de los rumores de balazos esparcidos por "los hermanos...", llenaban totalmente la nave del medio según nos lo refiere un testigo presencial. Debíose esto no sólo al valor reconocido de nuestras damas, sino á la actitud de distinguidos señores y jóvenes de la localidad que aseguraron no tolerarían otro escándalo, y fueron armados y resueltos á defender la santidad del templo. Así, cuando llegaron los masones en corporación á la iglesia, encontraron todos los puntos tomados, y hubieron de quedarse como en misa, creyendo conveniente no promover "gordá" ni "flaca."

"Este es el resumen de lo acaecido en el pueblo del Tandil:

"Un sermón sencillo y razonable, publicado por "El Eco del Tandil" sin protestas de nadie.

"Unos cuantos masones que protestan y promueven un escándalo en el templo;

"Varios señores que los reducen nuevamente al orden haciendo respetar el templo y la familia.

"Cuatro diarios mal informados que hablan contra el predicador, cosa que por lo antigua y gastada, á nadie sorprende.

"Todo ello: un sermón, un escándalo, y una reparación.

"Ahora por nuestra parte y por lo que respecta á la masonería, ¿quién no sabe y es dueño de decir el día de hoy en todos los tonos, que ella ha sido la gran farsa del medio siglo?"

"A la vista tenemos cuanto han publicado "los hermanos..." en los

20 últimos años en la Argentina. Ahí están sus reyertas y sus peleas fraternales, donde mutuamente se excomulgan y anatematizan.

“¿Qué es lo que pretenden entonces los ‘hermanos...’ del Tandil? ¿que ese pueblo noble, á las claras, por la actitud que ha asumido después del escándalo, no reproche su conducta? ¿O quiere que ingresemos en la orden masónica, vistiendo humildemente el mandil de regla?”

“Aguárdense y entre tanto no acaben de perder su causa promoviendo escándalos.”

Mentiras y errores históricos.

[COLABORACIÓN.]

II.

El señor Prieto continúa en su carta diciendo:

“En el mismo año presencié la ciudad de Meaux un espectáculo terrible y espantoso. Catorce personas entre las cuales había cinco mujeres, fueron descoyuntadas en atroz suplicio y después de retorcidos sus miembros pecadores, condenadas á las llamas.

“¿Qué causa determinó este bárbaro atropello?”

“Horroriza pensarlo: ¡habían comido carne en día de viernes!”

Lo que á nosotros nos horroriza es pensar que haya seres racionales que sigan el consejo dado por Voltaire á su amigo Thieriot en carta del 21 de Octubre de 1736: “La mentira no es un vicio más que cuando perjudica; es una grandísima virtud cuando hace bien. Sed más virtuoso que nunca. Hay que mentir como un diablo, no de tímida manera, no una vez, sino con audacia y siempre. Mentid, amigos míos, mentid.” (*Obras completas de Voltaire*, edición Garnier hermanos, segundo tomo de la correspondencia, página 153.) Quizá el señor Prieto sea algún francmasón que tenga presente que en el Ritual del aprendizaje masón, por el H. Ragón, Venerable de la Logia *Los Trinósos* de París; edición sagrada, adoptada por el Gran Oriente de Francia, página 37; se lee: “La mentira es el relato de un hecho contrario á la verdad; mas decir mentiras es contarlas y de ningún modo mentir.”

En el afán de atacar á la Iglesia el escritor de la Carta publicada en *El 7 de Noviembre*, sigue con un pasaje de novela, de que en honor á la brevedad sólo copiaremos este trozo: “Pero no es necesario remontarse tanto para encontrar ejemplos de la intransigencia religiosa ó política. En el gran siglo, que así llamaron al de Luis XIV que también mereció el sobrenombre de Grande, sin duda porque fueron muchas sus pequeñeces, el poeta satírico Claudio Petit fué ahorcado y quemado por haber escrito una canción tachada de sospechosa.”...

¿Por qué no tuvo la *humorada* la Redacción del periódico que tales escritos patrocina, de cambiar—echando después, se entiende, la culpa á los cajistas—el nombre del fabuloso Claudio ó Claudio Petit por el de un personaje histórico; por ejemplo, el de

Voltaire que siquiera fué contemporáneo del Gran Rey, y que estuvo preso en la Bastilla por atribuirsele que había escrito á la edad de 21 años una sátira contra el poderoso monarca?

¿Tendrá la creencia el señor Prieto de que porque aparece escribiendo desde el Viejo Mundo se dirige á salvajes por conquistar? Se equivoca: aun los ignorantes, como el que estos errores refuta, sabemos que la historia no es un osario en donde hemos de ir á deletrear los nombres de algunos reyes, algunas guerras separadas de sus causas y sus efectos, algunos acontecimientos aislados; conocimiento que debemos á la Religión que, como dice el Presbítero Doctor don Niceto Alonso Perujo, “ha creado un modo nuevo de escribir la historia, completamente distinto del de los escritores antiguos, y que es el único verdadero y digno, pues considera los hechos como abundantes manantiales de reflexiones y pensamientos filosóficos y morales, y hace ver en ellos la acción de la Providencia, conduciendo los hombres á sus fines y dirigiendo la marcha de la humanidad. Además, contribuye poderosamente á dar al historiador aquellas condiciones indispensables para llenar bien su cargo, buen sentido, independencia y fidelidad.”

Desengañense el señor Prieto y los Redactores de *El 7 de Noviembre*, pues por más que llegaran á asegurar lo que es cierto y no insinúan, que Luis XIV dirigió espontáneamente el 14 de Setiembre de 1693 una carta de arrepentimiento al Papa Inocencio XII, cuyo texto puede verse en Darrás, t. IV, págs. 374 á 375, y reparó con una vejez piadosa y una muerte cristiana acaecida en 1715 los extravíos que habían echado un feo borrón á su gloria durante una gran parte de su reinado de 72 años; por más que esto dijeran hoy, tendríamos que decirles que cualquier persona de mediano criterio comprende que el mito de Petit no es creíble, no sólo porque la Iglesia es santa, sino porque el siglo de Luis XIV, con su desencadenamiento del *Jansenismo* y demás sectas contra aquella *Columna y fundamento de la verdad*, fué precursor del siglo de la Revolución francesa. Ese mismo rey violentamente atropelló al papa Alejandro VII y tuvo funestas luchas con Clemente X y con Inocencio XI, pontífice de quien dice el protestante Ranke que “era hombre austero, humilde, piadoso; cuya vida privada, inspirada por una justa entereza, era la más propia para cumplir sin cobardes condescendencias los deberes del pontificado”, el cual en esta época salvó una vez más al mundo de las inmensas hordas otomanas que en Abril de 1683 amenazaban á la Europa. Si se tienen en cuenta estos hechos, se comprenderá fácilmente que no es lógico atribuir á intransigencia religiosa lo que á Luis XIV le imputa el señor Prieto.

El jefe del Centro católico alemán.

La muerte de Windthorst el ilustre y octogenario jefe de los católicos alemanes, ha sido indudablemente uno

de los acontecimientos de más significación que registran los anales religiosos del presente año. Mas en Alemania su significación sube de punto cuando se considera la parte importante que en tan triste suceso han tomado el Emperador, el gobierno, las Cámaras y el pueblo. Su cadáver fué llevado el día 17 de Marzo á la iglesia de Santa Eduvigis, la iglesia católica más grande de Berlín. De Breslau acudió el príncipe obispo Dr. Kopp para oficiar en el *Requiem* y pronunciar la oración fúnebre. Al *Requiem* asistió representando á S. M. I. un ayudante, habiendo mandado también representantes suyos el regente de Baviera, el de Brunswick y el gran duque de Oldemburgo. Concurrieron igualmente el cauciller imperial von Caprivi y todos los ministros, el Consejo de Estado y diputados de todos los partidos, hasta el demócrata socialista. Toda Alemania tuvo representación oficial en los honores tributados al jefe del Centro,—leemos en una correspondencia de Berlín;—de aquel caudillo un día tan odiado y calumniado. Al campeón de la Iglesia católica, antes tan despreciado se le hizo un entierro con honores regios. La sola razón de este espectáculo tan admirable en una nación protestante, está en la veneración pública que supo captarse el hombre que sin vacilaciones defendió siempre las mismas ideas y los mismos principios, el único hombre que resistió la avasalladora voluntad de Bismarck, quien le señalaba como el *enemigo del imperio* y con el epíteto de *guelfo*, al odio de las masas.

Después del *Requiem* pronunció el príncipe obispo de Breslau la oración fúnebre, presentando de un modo hermosísimo los méritos del finado. Demostró que Windthorst había hecho uso de su destreza parlamentaria, no para dar satisfacción á la vanidad y al afán de gloria, sino para cumplir un deber sagrado. Solicitaron su apoyo las ciudades y el campo, pero los acontecimientos le condujeron á otro terreno. Vió amenazada la peña en la que la Iglesia católica cifra su salvación; vió como se debilitaba y casi suspendía el latir del pulso en la vida religiosa en él y en sus compañeros de creencias, y para conjurar estos peligros se levantó con todo el vigor de su alma peleando veinte años en pro de la causa amenazada de la Iglesia, combatiendo sin descanso mientras consideró en riesgo su libertad y su existencia. No le asustaron ni la fatiga, ni el trabajo, ni los viajes, ni las incomodidades, ni los desprecios y enemistades, y por ello y por los grandes servicios prestados á la Iglesia católica su nombre quedará eternamente grabado en la historia del catolicismo alemán.

El obispo cerró su levantada peroración con un llamamiento al Centro, al partido que fundó Windthorst y al que dió unidad. Acertado y oportuno fué, dice una Revista de Berlín, que aquel prelado en presencia de los representantes del gobierno y de los partidos que allí se encontraban congregados, manifestase que en interés de la Iglesia y del pueblo católico y en beneficio mismo del Estado, no debía disolverse el Centro. Esta afirmación era tanto más necesaria cuan-

to que los periódicos de los partidos liberales después del fallecimiento de Windthorst, han sostenido unánimes que como sólo de él recibía el Centro su fuerza, á su muerte se disolvería.

El Centro católico alemán no es un partido político como los de otros países. En el Centro se advierte una marcha conservadora y otra democrática que no resultan antitéticas, sino que se completan mutuamente. Los diputados conservadores del Centro trabajan en favor de los intereses democráticos del pueblo, del mismo modo que sus diputados democráticos trabajan por los intereses del imperio. A pesar de esta y otras diferencias en cuestiones incidentales no puede decirse que el Centro esté dividido, ni sea un partido sin programa, ya que posee uno que sobrepuja al de los otros partidos y cuyo desenvolvimiento va realizando con mano firme y segura. Los puntos capitales de este programa son: Libertad de la Iglesia Católica; igualdad de derechos para los católicos; libertad para las escuelas; escuelas propias para cada religión; reforma social sobre la base del cristianismo. Bajo la dirección de Windthorst se ha conseguido la casi obtención de varios puntos de este programa. No han logrado sin embargo los católicos alemanes todo lo que desean, y aun quedan por vencer los últimos restos del *Kulturkampf*, lucha que se ha trasladado al terreno de las Escuelas, en el cual combatía el valeroso y octogenario anciano para desalojar al enemigo de la última de sus trincheras.

Tal fué la obra de Windthorst. No es de extrañar que fuera tan grande su apoteosis. El paso de su féretro por el paseo de *Unter den Linden* de Berlín fué la manifestación católica más imponente que haya presenciado una ciudad cuya población protestante asciende á 1.600,000 individuos, y la católica escasamente á 100,000. Los guardias de los palacios imperiales presentaron armas al paso del cadáver, y por orden del Emperador el larguísimo cortejo atravesó por la puerta Real del castillo de los Brandenborgos, por donde únicamente entran los Reyes de Prusia.

Bien pueden repetirse aquí las palabras que pronuncia toda Alemania, y que son la mayor y mejor glorificación del más valiente y constante adalid político del catolicismo en la época moderna: “Windthorst ha muerto, pero vive todavía: Bismarck vive, pero está ya muerto.” Tal es la historia constante del catolicismo. Es un árbol que renace siempre más vigoroso de los furiosos golpes de hacha que se le dirigen; los que se mellan y destruyen son los que intentan cortar su crecimiento.

(*El Mensajero del Corazón de Jesús*).

VARIETADES.

EL CREDO.

Refugio del cristiano en los actuales tiempos
POR EL ABATE GAUME.

(Continuación.)

CAPÍTULO XVIII.

ÉXITO FORMAL.

I.

Este apresuramiento por abrazar el Cristianismo no es una especulación que pueda

enriquecer, ni un asunto de moda que hagie la vanidad, ni un entusiasmo momentáneo más propio de una ligereza que de la reflexión, ni una determinación indiferente que á nada obligue.

II.

Hacerse cristiano es consentir en la confiscación de sus bienes y en la pobreza; condenarse á los insultos, á los desprecios, al odio de los hombres, al furor del pueblo, á la cólera de los Emperadores, al destierro, á la persecución; en una palabra, es firmar su sentencia de muerte. ¡Y qué muerte, gran Dios! Una muerte en medio de las más horrosas torturas, una muerte en medio de los aplausos de los espectadores.

III.

Pues bien, esta sentencia de muerte está firmada, no por algunos fanáticos que mueren por sostener una opinión, sino por testigos que afirman hechos sensibles vistos con sus ojos y tocados con sus manos. Está firmada, no en un rincón del mundo, no durante algunos meses ó algunos años. Está firmada, y hasta solicitada con ardor y aceptada con acciones de gracias, por multitudes innumerables de hombres, de mujeres, de niños, de doncellas, de viejos, de Senadores, de Cónsules, de Generales, de sabios, de filósofos, de ricos y de pobres, en todas las regiones que alumbró el sol; y esto durante tres siglos!

IV.

En vano se multiplican los edictos de proscrición y caen sobre los cristianos como el granizo en un día de tempestad; en vano legiones de procónsules llevando consigo armadas de verdugos y el formidable atavío de todos los géneros de suplicios, recorren las provincias para causar espanto; en vano se levantan cadalsos en todas partes; en vano se encienden hogueras en todos los puntos del imperio; en vano las bestias feroces que pueblan los bosques de la Germania ó que se ocultan en los desiertos de Africa, son traídas á millares á los anfiteatros y á los circos para devorar cristianos; el fuego de la persecución sólo sirve para aumentar el ardor del martirio.

V.

Desde lo alto de su trono mandan los señores del mundo adorar sus dioses, y se les desprecia. Desde lo alto de su Cruz, manda Jesús venir á Él, y á Él se corre á través de los calabozos y las hogueras. Todo el Olimpo se estremece sobre sus altares. Los Magistrados palidecen bajo sus insignias. Se cansan los verdugos; el hacha embotada se les escapa de las manos, y hechos también cristianos, mezclan su sangre con la de sus víctimas.

Si leéis las actas de este gigantesco combate, encontraréis, según los cálculos más concienzudos, *once millones* de mártires durante los tres primeros siglos. De este número, Roma sólo cuenta más de dos millones.

CAPÍTULO XIX.

ÉXITO POSITIVO.

I.

El Cristianismo no obra solamente sobre la superficie; penetra en las profundidades de la humanidad. Bajo su acción, los corazones más débiles se fortifican, los vicios más arraigados hacen lugar á sólidas virtudes. La humildad vence al orgullo; la dulzura y el perdón de las injurias á la ira y á la crueldad; y donde Augusto no podía hallar siete Vestales, hace germinar un pueblo de vírgenes.

II.

Las ideas experimentan un cambio análogo. A los groseros errores, á las incertidumbres eternas sobre Dios y sobre la Providencia; sobre el hombre, su naturaleza y sus destinos; sobre el mundo, su origen y el fin de su existencia, suceden conocimientos tan precisos y completos, que son hoy todavía causa de la superioridad de las naciones cristianas sobre el mundo pagano. Prolongando su saludable influencia, la

nueva religión modifica todas las leyes del género humano en el orden religioso, en el civil y en el doméstico.

III.

En el orden religioso. Las innumerables divinidades que bebían la sangre de los hombres y se honraban con sus crímenes, son derribadas de sus altares del uno al otro polo: la unidad de Dios brilla sobre el mundo como el sol naciente sobre la naturaleza. Con su pura y viva luz, este dogma alumbró, embellece y vivifica la humanidad.

IV.

En el orden político. Gracias á la doctrina de Jesús de Nazareth, los pueblos cesan de ver otros tantos enemigos en los extranjeros. La máxima salvaje: desgraciados de los vencidos, *va victis*, es borrada de las enseñanzas militares y olvidada por los vencedores. La ley de la caridad, que hace todos los hombres miembros de una misma familia, sucede á la ley del odio, antigua base de las sociedades paganas.

V.

En el orden civil. La esclavitud fué abolida de derecho por la promulgación del Cristianismo, y de hecho tan pronto como lo permitieron las circunstancias. Entre tanto, el esclavo dejó de ser considerado como una *cosa*, de la que era lícito usar y abusar; como un sér de naturaleza inferior al que se puede ultrajar sin piedad, al que se crucifica por haber dejado escapar un pájaro de la jaula, y se le entrega á las murenas por haber roto un plato.

Ninguno hay, ni aun el pobre, objeto hasta entonces del odio y desprecio universal, que no llegue á ser un sér querido, un sér sagrado, para el cual se levantan palacios, y á quien da el rico su oro para alimentarle, sus hijos para protegerle, sus hijas para cuidarle, él mismo, en fin, para servirle.

VI.

En el orden doméstico. Restablecido á su dignidad primitiva, ¿qué digo? á una dignidad más alta, el matrimonio es santificado en el acto que le constituye, como en todos los deberes que impone. Los dos cánceres de las sociedades paganas, la poligamia y el divorcio, autorizados por todas las legislaciones antiguas, constituyen un doble crimen. Reconstruída sobre la base de la unidad y de la indisolubilidad, la familia recobra su vigor y su nobleza. El padre cesa de ser un déspota, la mujer una esclava, el niño una víctima.

GACETILLAS.

Hoy se celebra en la Iglesia de Nuestra Señora del Carmen la fiesta patronal. La misa mayor con sermón será á las diez a. m., y en ella sabemos que cantará la señora doña Adriana v. de Granados y la señorita Marcelina González, cuyas dotes á este respecto son bien conocidas y apreciadas. La señorita González está además acostumbrada á cantar en las iglesias católicas de Nueva York, se dió ya á conocer en la prueba del nuevo órgano de nuestra Catedral, y estrenará su dulce y sonora voz en la misa de Mercadante que cantará hoy. Hace bien la señorita González en dedicar á Dios sus primeros cantos después del regreso á la patria, donde sus bellas cualidades la hacen tan justamente estimada.

Durante el día habrá velación del Santísimo Sacramento hasta las 6 p. m., en que comenzará el rosario.

La velación de las cuarenta horas comenzará el 17 á las 6 de la mañana y terminará el domingo 19. Durante esos días, la primera misa cantada

será á las 6, la segunda á las 8 y el rosario y sermón á las 6.30.

Velarán por turnos: el viernes 17 los vecinos del cantón de Catedral y de San Francisco Dos Ríos; el sábado 18 los vecinos de la Soledad. Cuesta de Moras y Zapote; y el domingo 19 velarán los socios de San Vicente de Paúl, los vecinos del cantón del Carmen, y los de San Gabriel.

Saludamos cordialmente al joven Julio de Barruel, hijo de nuestro estimable amigo don Antonino del mismo apellido, quien ha llegado en estos días de los Estados Unidos de América, á pasar las vacaciones al lado de su familia. El joven Barruel se educa en el acreditado colegio de St. Mary's, Kansas, dirigido por los R. R. P. P. Jesuitas, y ha obtenido en este año por su aplicación y aprovechamiento el primer premio en la clase de Filosofía, consistente en una medalla de oro.

Felicitemos de corazón al joven bachiller que así se distingue, y felicitamos también á sus excelentes padres.

"La Paz."—Este es el nombre de un nuevo periódico—semanario independiente—cuyo número 1º salió á luz el 11 del presente mes, y del cual es Editor y Propietario don Rafael Carranza. Lo saludamos.

Defunción.—El señor don Camilo Bonilla, presidente del Círculo Católico del distrito de San Nicolás de la provincia de Cartago, durmió en el Señor el sábado 11 de los corrientes. Varón de intachable conducta y acendrados sentimientos religiosos, ciudadano que comprendía bien sus derechos políticos y sabía ejercerlos con claro discernimiento y de conformidad con su conciencia de católico; ejemplar padre de familia que procuró siempre dar á sus hijos una educación cristiana, ha dejado consternado de dolor su hogar y gratísimos recuerdos en sus vecinos y amigos. **R. I. P.**

A los piadosos amigos del

Hospital de San Juan de Dios.

El domingo próximo, 19 de los corrientes, tendrá lugar en la capilla del Hospital de San Juan de Dios la festividad del glorioso San Vicente de Paúl, fundador de la Congregación de la Misión y Hermanas de la Caridad, etc., etc. La distribución de los oficios será del modo siguiente:

A las 5 de la mañana, la misa de comunión.

A las 9, la misa solemne con sermón que predicará el Doctor don Carlos Francisco Gey.

A las 4 de la tarde, rosario solemne, bendición y reserva del Santísimo Sacramento.

San José, 15 de Julio de 1891.

PRO. JOSÉ V. MAYORGA.

Sociedad de San Vicente de Paúl.
CONSEJO CENTRAL.

El domingo 26 del corriente se celebrará en el Palacio Episcopal á las doce del día, la Junta General ordinaria que previene el reglamento. La misa de comunión será á las 7 a. m. en la santa Iglesia Catedral.

Se invita atentamente á todos los socios á efecto de que se sirvan asistir.

San José, 15 de Julio de 1891.

P. N. GUTIERREZ,
Prosecretario.

FOLLETIN.

FE, ESPERANZA Y CARIDAD.
POR AURORA LISTA.

(Continúa.)

Desengañadas de oír al orador en boga, determinaron marcharse á sus casas, cuando á la salida del templo vieron llegar dos coches, blasonado el uno de ellos, del cual abierta por el lacayo la portezuela, bajó un anciano General, cubierto el pecho de bandadas y condecoraciones.

—Mira, mira, ¡cómo relumbra ese buen señor! como que lleva en el pecho dos ó tres soles, y más encima todo un calvario, y luego esas cintas tan majas que le envuelven todo, como el cordero de San Juan; dí tú que para venir á oír una misa ha querido echarse la casa á cuestras.

—En cambio, respondió otra de las viejecitas, mira esa señora á quien el militar da la mano para bajar del coche, qué sencilla y qué hermosa es, y que cara de sufrimiento tiene; parece la Virgen de la paloma.

—Ese, ese será el dominico que dirá la Misa, está más amarillo que la cera, pero parece un querubín: Dios lo bendiga.

—Bien hace el mandón en darle la mano y en arrimarle el hombro para que no se caiga, se conoce que aun está muy débil.

—Y ese joven que baja el último tiene la misma mirada que el frailecito, sólo que se conoce que no ha hecho tanta penitencia.

Nuestros lectores habrán reconocido á la familia Valcárcel, la cual á la entrada del templo fué recibida por el P. Verín, quien dando el brazo al convaliente, marchó con él á la sacristía.

De otro coche bajaron asimismo cuatro personas: la familia Espinosa, con el aditamento del inglés.

Desde el día en que Caridad y Alicia se conocieron habían trabado una amistad dulce y estrecha: la joven tenía ansia de santificarse con el contacto y trato de aquella sublime mujer que, siempre generosa y magnánima, cultivaba y embellecía la planta que se ofrecía á sus cuidados, aunque sabía que sus aromas de virtudes habían de perfumar otro hogar que el de su desdichado hijo.

Juntas estaban en la morada de la miseria y la desgracia, juntas á la cabecera del lecho del dolor, y en aquel día de grandes alegrías y cumplidas esperanzas, también había permitido la bondad de Dios que estuviesen juntas.

Lo cómodo de la hora había atraído multitud de fieles á oír la santa Misa.

El celebrante subió al altar seguido del acólito.

Entonces el General, que junto con su mujer estaba arrodillado á pocos pasos, irguió su elevada estatura, y haciendo señá al monaguillo para que se retirase, marchó con marcial talante y bizarría á ocupar su puesto, ayudando á su hijo en la celebración del Sacrificio agosto.

La concurrencia ahogó un murmullo de admiración y simpatía. Ver aguerridos soldados con galones en la bocamanga, honrarse de dar á la faz del mundo tan claro y hermoso testimonio de católica fé, no es cosa muy rara por fortuna; pero de tan alta jerarquía militar, era el primero que se recordaba haber visto desempeñar aquel oficio, bien humilde á los ojos del mundo.

Forzoso es decir por ende, que más que al sacerdote se atendía al soldado, olvidándose el gran misterio que iba á celebrarse para admirar al ilustre caudillo inclinado con el rostro en tierra, recitando con voz conmovida, pero clara y sonora, la confesión general.

El conde Walpole fijaba en él sus grandes ojos azules, sin perder el más insignificante de sus movimientos; parecía que le tenía fascinado.

ANUNCIOS.

A los Señores Comerciantes

Llamamos la atención hacia la gran circulación que tiene **ESTE PERIÓDICO** en todas las poblaciones de este país y aún en el extranjero, por lo cual es el órgano más aparente para la publicación de sus ANUNCIOS.

GUSTAVO LANGENBERG,

Recientemente llegado al país, tiene el honor de ofrecer al público sus servicios como artista, especialmente en el ramo de pinturas religiosas, como Imágenes, retratos de Santos y decorado de iglesias. Igualmente se encarga de retocar pinturas antiguas o deterioradas, comprometiéndose a dejarlas lo mismo que nuevas.



En su estudio se encuentran gran número de cuadros que tiene a la exhibición del público y entre ellos se hallan pinturas del célebre Rafael como la Virgen y el Cristo en el Templo del profesor Hoffmann, así como otros de renombrados maestros.

En el "Hotel Internacional" situado en el segundo piso de la casa que ocupa la imprenta de "La República" tiene su galería que pone a la disposición del público a cualquiera hora del día.

Agente,

ARTURO SALAZAR.

San José, Julio 7 de 1891.

1 m.

En la caballeriza que tengo en esta ciudad hay de venta, perennemente, horcones de Guachipelín y de madera negra y palos de éstas para basas.

San José, Julio 7 de 1891.

M. A. GUTIÉRREZ.

10 v.

3.

Se vende un terreno situado en Birris, colindante con los que fueron de don Demetrio Tinoco y son de don José Durán, distante una media hora de la estación del ferrocarril en Santiago.

Mide unas 84 manzanas y consta de potrero, rastrojos y montañas. Es muy fértil, de clima inmejorable, surtido de aguas y de maderas de construcción, y se comunica con la carretera "Fuentes."

Cartago, 23 de Abril de 1891.

FÉLIX MATA VALLE.

Vino para celebrar,

completamente puro, del que importan los Sres. Esquivel & Cañas, se vende en

La Catedral de esta ciudad y en "LA MASCOTA."

San José, Junio de 1891.

¡Arriba el Catolicismo! ¡Cese el libertinaje!

El Rey de Roma ha sido y será el Papa hasta la consumación del planeta.

—:o:—

Pues sí, amables lectores: Como os iba diciendo..... he recibido un precioso surtido de pañolones de burato para Señoras y niñas que da gusto el mirarlos y causan placer sus precios.

En botines para niñas, señoras y caballeros, que duran tanto como tardan en romperse; en zarazas, lanas, casimires y otras cosas, no lo dudéis, tengo verdaderas novedades, ¡y qué precios....!

Tienda llamada 15 DE SETIEMBRE, Calle del Comercio n° 10, esquina á Laberinto. P.

¡¡MUCHO OJO!!

El que suscribe pone en conocimiento del público que tiene de venta varios coches, carretones y carretas de bueyes.

Además un magnífico carretón de bueyes para viajes, magníficos caballos y buenas mulas, á precios módicos.

L. CRUZ.

10—1

LETRAS.

Compro Letras y adelanto fondos sobre Consignaciones de Café para Europa, New York y San Francisco.

Cecil Sharpe.

San José, calle de la Universidad, n° 4. Oeste.

ALEJANDRO MONESTEL & Ca.

(Antes Cleto Monestel.)

Hemos recibido calzado para señoras y niños, ropa interior para señoras: zarazas, gasas caladas, frazadas blancas para niños y otros varios artículos.

PARA LOS SEÑORES CLÉRIGOS:

Bandas lana y de seda, sombreros, cordones de oro para cíngulo y manipulo; vinos legítimos para consagrar, de tres distintas clases, en cajas y en barriles, y un vino tinto superior, para mesa, cuya pureza garantizamos.

Víacrucis y estampas con marco, por la mitad de su precio.

San José, Junio 8 de 1891.

NICOLAS FERMIN MEZA

CIRUJANO DENTISTA

DE LA FACULTAD MÉDICA DE LA REPÚBLICA,

ofrece sus servicios en todos los ramos de su profesión, particularmente en las orificaciones y reconstrucción de dientes con oro, por más cariados, malos y rotos que estén.

Además de esto, extracciones con cocaína bajo el procedimiento instantáneo adquirido con la práctica de 26 años. Las extracciones se harán gratis á los pobres, siempre que traigan recomendación del Cura de su lugar y si son socorridos por la Sociedad de San Vicente de Paúl, con la del socio que les visita ó del Presidente de su Conferencia.

Su oficina está abierta en su casa de habitación, donde se encuentra á toda hora: 150 varas al Sur de la Iglesia de la Merced, calle 19, frente á "La Unión Católica."

Imágenes DE TODA CLASE Y TAMANO

me hago cargo de traer de Quito todas las que se me encarguen, con la seguridad que son mejores y más baratas que las que hasta hoy se han traído de otras partes. Pues es sabido que en ese lugar es donde se encuentran los mejores escultores.

Para cualesquiera órdenes, dirigirse á

JENARO CASTRO MÉNDEZ,

Único Agente en Costa Rica.

Apartado 462. San José, Costa Rica.

SASTRERIA

"LA ELEGANTE."

Bonito surtido de casimires, jergas, paños, &c. Corte elegante, buen gusto y precios equitativos.

Calle Central (antes de la Catedral), frente á la Botica del Comercio.

ENRIQUE URREIZTIETA.

A. E. Jimenez
Agente & Comisionista

Compra Letras de Cambio sobre Europa y Estados Unidos, adelanta fondos sobre consignaciones de café y abre créditos en blanco sobre Londres, Hamburgo y New York y además se encarga de hacer toda clase de pedidos al extranjero.

Tiene de venta los siguientes artículos que acaba de recibir:

Vinos tintos de mesa.—Vino de consagrar.—Papel de imprenta y muchas otras mercaderías.

Varios modelos de los magníficos

PIANOS

de la famosa fábrica de F. L. NEUMANN.